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“夏练三伏，冬练三九。”这是体育人常说的一句口头禅。只有通过刻苦的训练，才能取到最佳的成绩，正所谓
一分耕耘一分收获。这届全运会前最关键的一个冬训，安徽各项目队都练得怎么样，有没有成效，还有哪些问题需
要解决？记者近日分别走进在合肥进行冬训的击剑队、拳击队和竞走队，进行了探营。 庄园 记者 江锐 文/图

安徽竞走队跟国家队队员一起训练

击剑老将张亮亮在训练中与小队员交流

拳击队小伙子训练就当是实战

国家竞走队一行25人，自去年12月

20日在“金牌教练”张阜新的带领下，转场

来肥冬训以来，不知不觉，两个月过去了。

一直约好的采访，直到竞走队即将结束合

肥的冬训时，才得以实现。采访当天，竞走

队训练安排在巢湖旁的渡江战役纪念馆

边。由于当天风和日丽，游人很多，看到竞

走队员在训练，也有不少人过来围观。对

于竞走队员们来说，这些都已习以为常了，

他们训练依然一丝不苟。

国家女子竞走队教练张阜新，此次也

受聘担任安徽竞走队主教练。所以这次

除了国家队的吕秀芝外，安徽队的选手也

跟着一起训练。那为何选择在合肥冬

训？“这里的气候适合竞走项目，这个时候

合肥冷热适中，有利于提高竞走运动员的

运动量和技术。”张阜新告诉记者。这次

竞走队在合肥一共安排了三个地方训练，

正常弯道训练在省体育场，直道训练在渡

江战役纪念馆边的小道上，下肢力量训练

则落实在大蜀山训练基地。据悉，在后勤

保障上，为了确保国家竞走队的需求，省

田游中心工作谋划在先，提前做好了田游

中心宾馆的设施改造，更新和添置了厨房

设备，聘请了经验丰富的厨师，肉类食品

的来源全部从体育局基地食堂采购等一

系列措施。

安徽重点队员吕秀芝的训练情况如

何？“前面两个月，主要是恢复体能和技术，

本阶段把注意力转到专项训练，主要是技

术训练。”张阜新对下一步吕秀芝的训练给

出了自己的看法，“她现在年龄很小，训练

时间不长，要想下届奥运会能有更好的成

绩，技术成为她最重要的突破口，毕竟在竞

走比赛中，技术将是决定比赛成绩最关键

的因素。”那么，除了吕秀芝，这次冬训有没

有发掘出安徽队的其他好苗子呢？张阜新

指了指旁边训练的安徽小队员，“确实相中

了一个，不过她们年龄都很小，还需要继续

观察。”

竞走队：金牌教练来指导

拳击队，一直是安徽在全运会上冲击

金牌的“拳头项目”。在省体育局综合训练

馆，刚到二楼的拳击馆外，记者很远就听到

“砰砰”的击打声。一进馆内，很多正在训

练的队员，光着的上身已经是大汗淋漓。

“每临大赛有静气，赛中变换有灵气，

强强相遇有杀气，备战全运有霸气。”这是

省拳击训练馆墙上的标语，当然，也是省拳

击队备战的最好写照。

作为少帅，这届全运会对于安徽男子

拳击队主教练赵勇来说，无疑是一个大考

验。据赵勇介绍，这次参加冬训的男子拳

击队一共20人，有9名队员因为要备战青

奥会，之前在北京进行了一段时间的集

训。通过这段时间的刻苦训练，夯实了基

础，提升了实力。目前，安徽男子拳击队可

以说是老中新云集。老的是胡青和姚巍，

中的以张奥林领衔，小的则以青奥会适龄

队员王龙为代表。像胡青、姚巍今年都是

第三次参加全运会比赛了。在冬训中，他

们除了要同其他队员一样训练，还要克服

伤病的困扰。

省体育局副巡视员刘晓辉和备战办副

主任张兆明正好来到拳击队视察。训练间

隙，作为拳击队“老领导”，刘晓辉也走上场

去言传身教起来。“训练中不要那么文静，

要叫唤起来，要有气势，就当是正在比赛。”

刘晓辉大声地告诉队员们。

不过，记者采访当天，安徽拳击队头号

选手胡青，因为做理疗，没有参加训练。但

是，一提到沈阳全运会，胡青对记者说的最

多的一句话就是“再搏一把”。“前两届全运

会打60公斤级，从2011年起，我开始打64

公斤级。今年在沈阳全运会我是第一次打

这个级别，应该说有些难度，国内有几个人

都很不错，但是我很有信心。”胡青表示，伤

病目前恢复得很好，状态也在持续调整当

中，会通过一系列有针对性的训练找到比

赛感觉。

拳击队：备战全运有霸气

“贵在坚持，难在坚持，成在坚持。”一

走进省击剑队的训练馆，映入眼帘的就是

墙上这几行大字。正是因为坚持，安徽击

剑尤其是男子花剑队和男子重剑队，一直

处在全国一流强队之列。

训练场上，已经兼任助理教练的张亮

亮，除了自己保持恢复训练外，还不时手把

手地指导小队员练习。伦敦奥运后，张亮

亮参加了党的十八大，之后又办了婚礼，与

相恋多年的女友张钰喜结连理。不过，婚

后没几天，张亮亮就参加了冬训。安徽男

子花剑队主教练卢刚告诉记者：“考虑到亮

亮新婚不久，队里特地准许他每周回家住

一晚，但是，他现在一周七天都住队里了，

连家也不回。”不过，作为一名老将，31岁的

张亮亮虽然经验丰富、技术全面，但与年轻

选手相比，一些生理指标肯定要稍差。但

是，训练起来，张亮亮一点也不含糊，训练

强度一点不比小选手少。

记者采访当天，男子花剑队另一名主力

选手李华，正好在欧洲参加世界杯分站赛。

而刚刚在德国参加过男子重剑世界杯的四名

安徽小将王森、焦云龙、江晨阳、张越，则准时

归队。值得一提的是，四名安徽击剑选手同

时代表国家队出征，这在历史上还是首次。

省体操击剑中心主任戴忠林，当天也

来到了训练馆，看到运动员在场上训练得

热火朝天，他也忍不住走上去，与队员交流

起来。戴忠林介绍，与上一届全运会备战

相比，这次冬训，科研、医务、心理等方面都

聘请了专家，专门对备战进行跟踪、分析。

像采访当天，来自北体大的王卫星教授，就

在训练中进行专门的体能指导。

说到击剑队的冬训成效，戴忠林表示，

冬训整体正常，至于成效，还要通过比赛来

检验。全运会击剑预赛分站赛即将开赛，

安徽击剑队的目标还是“多进人，抢位

次”。今年的沈阳全运会，安徽击剑队在多

个小项上具有较强的实力。男子花剑，安

徽拥有张亮亮、李华两名顶尖选手，有实力

冲击个人奖牌甚至是金牌。而团体赛上，

由于缺少“第三人”，整体实力受到影响。

在冬训中，经过多轮选拔以及综合考虑，

1994年出生的邓梓畅和1998年出生的刘

洁阳两名小将脱颖而出。而男子重剑，目

前安徽在团体和个人上都处于上升趋势，

团体赛是重点冲击奖牌的项目。个人方

面，国家队成员王森具备很强的实力。

击剑队：积极练兵待亮剑

蓄势待发，安徽选手“苦”练兵


